

# EL MAGISTERIO BALEAR

PERIÓDICO DE PRIMERA ENSEÑANZA.

AÑO XIII.

PALMA II DE JULIO DE 1885.

NÚM. 28.

REDACCIÓN.—Mesquida 6—3.º

ADMINISTRACIÓN.—Odon-Colóm, 34—1.º derecha.

## ADMINISTRACIÓN DE EL MAGISTERIO BALEAR ODON-COLÓM, 34.

*Á los Maestros privados de los pueblos de esta isla.*

*Circular.*—Próxima la época de rendir cuentas á la Junta General, y en vista de que los Maestros de escuela pública tienen cubierta la suscripción hasta fin de Diciembre último, espero que aquellos á quienes va dirigida esta circular darán pruebas de verdadero compañerismo con la imitación; y en consecuencia evitarán los perjuicios que siempre irroga la morosidad. Palma 4 de Julio de 1885.—Antonio Portell y González.

## VARIEDADES.

### PROPAGANDA DE LA LUZ ELÉCTRICA.

La primera locomotora provista del aparato de luz eléctrica salió últimamente de Lucerna para atravesar el túnel de San Gothardo, y según parece, la Compañía se propone aplicar esta mejora á todos los trenes que circulan por su línea.

En una ascensión nocturna verificada en globo aerostático hace poco en Filadelfia, el aeronauta llevaba una luz eléctrica para efectuar varias experiencias sobre reconocimientos terrestres, con aplicación al arte de la guerra.

La ciudad francesa de Fours está á punto de alumbrarse con luz eléctrica, y la de Li-

moges ha empezado á estudiar la solución de esta mejora aplicada al uso doméstico.

Guatemala se ilumina ya todas las noches, desde principio de año, con luz eléctrica, proporcionada mediante un dinamo colocado á 4 kilómetros y medio de dicha capital, que al efecto aprovecha el movimiento de dos turbinas, cuya fuerza se eleva en cada una á cien caballos.

Por una disposición oficial se manda que todas las estaciones de los ferro-carriles belgas deberán alumbrarse de hoy en adelante con luz eléctrica, pues se ha notado que con este sistema de iluminación se disminuyen mucho los accidentes propios de la composición y descomposición de trenes durante la noche.

Aparte de otras noticias que comprueban la propaganda de la luz eléctrica, citaremos como caso raro, que una antigua compañía industrial que explota la parafina y el petróleo de Newliston, cerca de Edimburgo, ha adoptado para la iluminación de sus minas el empleo de la electricidad.

## MEDIDAS SANITARIAS.

La circular publicada en la *Gaceta* de 13 nos parece oportuna y conveniente, salvo los aislamientos á *outrance*, y los cordones interiores, no consentidos por nuestra ley de Sanidad.

El aislamiento es eficaz siempre que no produzca mayores males. Es el procedimiento primitivo para librarse de toda epidemia, es lo primero que se ocurrió al hombre, antes de las medidas científicas, el abandonar al apestado ó el arrancarle del

seno de la ciudad y de la familia y llevarle violentamente fuera de la misma.

Tal como se ha practicado y se practica en España, nos parece una inhumanidad y expuesto á producir mayores males. Si el atacado del cólera es un pobre que carece de medios y constituye un foco en su vivienda por la falta de higiene y de medios de curación, debe llevarse en los primeros momentos al hospital de coléricos, que preventivamente debe estar preparado fuera de la población; pero si es persona que tiene medios y vivienda á propósito, no debe arrancársele del seno de su familia, y el aislamiento ha de reducirse á prohibir la entrada y contacto con el epidémico de más personas que las puramente necesarias para su asistencia.

Jamás debe llevarse un colérico á los hospitales ordinarios de la población, porque sucederá lo que en Marsella, que se contagian los enfermos del mismo y rápidamente se extiende la epidemia por la población. Preventivamente se han de tener preparados hospitales de coléricos fuera de la población, medida quizá la principal cuando amenaza una epidemia, y la que hubiéramos visto con aplauso en Madrid con el tiempo debido y no de prisa y corriendo, y cuando ya nos dicen los periódicos que ha habido casos sospechosos en el hospital y que se ha contagiado un mozo del mismo.

Una de las medidas que creemos de más importancia es la de alejar en las grandes poblaciones á la gente pobre, y que apenas tiene albergue para vivir ni pan para comer. Para este objeto, fuera de la población debe proporcionárseles albergue higiénico, y darles gratuitamente ciertos alimentos, *pan* y *carne*, lo cual será de más utilidad que gastar los millones de pesetas en delegados y sueldos exorbitantes á comisiones que nada hacen, ni nada dicen de su encargo, por ejemplo, las que se dieron en el verano último para estudiar microbios en París y para estudiar el *bacillus* en Berlín.

Con esta medida tan eficaz se consigue atajar la miseria, evitar los malos alimentos

y en general los focos de infección más terribles en una población.

En cuanto á los cordones interiores, prescindiendo de los males que producen, especialmente el de la miseria, son completamente ilusorios; el que tiene habilidad burla el cordón, y el que tiene favor pasa y repasa el cordón siempre que quiere hacerlo. En vez de cordones establézcase la inspección facultativa en sitios determinados, deténgase y póngase en cura al que lo necesite, y esto es más eficaz y de mejores resultados.

Así lo han dispuesto los franceses en la frontera para los españoles que pasen á Francia, sin imitar las torpezas que nosotros cometimos el verano último, ni tomar la revancha de lo que se hizo con ellos en caso análogo.

En cuanto á la desinfección, véase lo que dijimos sobre este particular en el número pasado.

#### LAS MARCAS DE FÁBRICA EN ALEMANIA.

Según la ley vigente de aquel país, y por su artículo 5.º precisamente, caducan todas las marcas registradas si no se renuevan al terminar los diez años de su concesión.

Ahora bien; como dicha ley rige desde el mes de Mayo de 1875, ha cumplido diez años de ejercicio; por lo tanto, las primeras marcas registradas empezaran á caducar si no se renuevan oportunamente.

Lo que avisamos á los agentes de marcas de fábricas é industriales, como recuerdo, por lo mucho que puede importarles el anuncio de esta noticia.

#### LA PROFILAXIS DEL DR. KOCH.

Creemos sumamente útil reproducir en las actuales circunstancias lo que prescribe el eminente descubridor del vírgula para evitar el ataque del cólera, de lo cual han dado cuenta la mayor parte de los periódicos alemanes:

1.ª No beber agua que no esté hervida.

2.<sup>a</sup> No comer frutas ni legumbres crudas.

3.<sup>a</sup> No cometer excesos de ningún género; y

4.<sup>a</sup> Tomar una vez al levantarse por la mañana y otra á media tarde dos dedos de agua en un vaso con dos gotas de ácido clorhídrico.

El sabio doctor alemán cree que el anterior régimen profiláctico es tan eficaz cuanto puede desearse y tan cómodo y económico que aún los más pobres deben someterse á él. Llama la atención de los médicos á fin de que no pierdan el tiempo estudiando medios preservativos, sino que fijen su mirada en la terapéutica, que nada ha adelantado.

---

## SECCION DOCTRINAL.

---

### LA EPIDEMIA Y EL MAGISTERIO.

---

Es un hecho, tristísimo hecho, que una terrible enfermedad asiática se ha enseñoreado de varios pueblos de nuestra desgraciada España, ensañándose implacable contra las vidas de grandes y pequeños. No eran bastantes males las inundaciones, que arrebataron las cosechas de las campiñas más fértiles y hermosas que se conocen; no eran todavía suficientes los terremotos, que sumieron en desolación y luto pueblos riquísimos situados en las cordilleras que cruzan nuestras meridionales y floridas provincias, dejando sin pan y sin hogar á los aterrorizados supervivientes. Faltaba otro espantoso azote; faltaba que la incansable hoz del macilento segador que procede de las calurosas y corrompidas riberas del Ganges se fijase entre nosotros para cortar en flor y de un golpe mil existencias preciosas y separar en un día mil cariños.

Que la epidemia ha hecho y hace todavía estragos, es desgraciadamente muy cierto. Y esta afirmación, lejos de suscitar en las almas viriles pánicos ni desalientos, ha de servir para fortalecer á todos en la desgracia y aún á prepararnos para las más acer-

bas eventualidades del porvenir. Los males no se combaten cerrando los ojos á la evidencia, sino arrostrando frente á frente y precaviendo sus golpes y sus peligros.

Discurramos, pues, con calma. No sabemos lo que puede suceder este verano, porque los hombres científicos andan todavía en este asunto á tientas; se discuten contradicciones, y lo único incontradecible y palpable es que la enfermedad sigue sin eficaces obstáculos su caprichoso curso. ¿Qué sucederá si la epidemia se presenta en alguno de los muchos pueblos, faltos de recursos, donde el Profesorado de primera enseñanza, con grandes atrasos todavía, vive de un triste y menguado crédito, en medio de las más crueles estrecheces ó víctima quizás de la miseria? Este caso es el que hemos de examinar y prever en este periódico, porque es el caso que en grado superior nos afecta, avivando nuestro celo. Hay una verdad que nos aterra: la invasión epidémica y las medidas preventivas que la salud, bien supremo, reclama, fuerzan á los pueblos á votar gastos y á adoptar medidas más ó menos costosas, medidas y gastos que, en toda eventualidad, agravarán ó pueden agravar la situación ya precaria de muchos Maestros.

Esto ha de suceder irremisiblemente en muchas partes, á no fallar las previsiones humanas, y allí donde suceda será la misión del Maestro más delicada y eficaz á medida que arrecie la desencadenada tempestad de desgracias. El Maestro es en muchos pueblos, en casi todos, una de las personas más influyentes é ilustradas; el Maestro es creído y respetado por su saber y sus abnegaciones, y al Maestro toca siempre, por desgracia, la ímproba tarea de acallar sus necesidades propias, haciendo esfuerzos titánicos, aunque en general muy poco comprendidos y agradecidos, para levantar el espíritu público, sobreponerse á las circunstancias, desvanecer preocupaciones y ser el porta-estandarte de todas las reglas higiénicas y propias de la cultura entre sus convecinos.

La historia de lo que pasó en Tolón, primer puerto infestado el verano último en Europa, es la historia de lo que ha pasado en algunos pueblos de Valencia y Murcia, y aún de Madrid mismo, la historia de lo que es muy fácil pase en otros lugares. Cuando las víctimas caen y las muertes se repiten, á despecho de todas las previsiones y de todos los heróicos esfuerzos de la ciencia, llega un momento en que la ignorancia se ciega, duda de todo y hasta quiere resistir á los consejos de la más vulgar prudencia. No son raros los casos en que ciertas personas se niegan á todo auxilio y tratamiento, rechazan tenazmente los consejos de la higiene y de la medicina, y por inconcebible sistema y aberración inexplicable, contribuyen á que el mal se agrave ó se propague con el descuido, circulando de boca en boca las fábulas más vulgares y los más absurdos rumores. Atónitos y con dolor del alma hemos visto en Madrid mismo sucesos espantosos en epidemias anteriores, y no han faltado personas capaces de resistirse, este año mismo, á simples medidas de saneamiento é higiene, rechazando la desinfección gratuita bajo el estúpido pretexto de que ciertas materias desinfectantes, como el cloruro de cal ó el ácido fénico, tienen un olor más ó menos desagradable.

Al Maestro toca emplear desde luego su saber y su verdadero influjo para que el lugar de su residencia sea en todas las eventualidades modelo de previsión y de cultura, aceptando y defendiendo cuantas medidas higiénicas reconoce como eficaces la ciencia hasta en circunstancias normales, y mayormente en los tristes casos de invasiones epidémicas ó siquiera de posibilidades y temores. Al Maestro corresponde la gloria de que el pueblo aparezca más ilustrado, por más que esa gloria no llegue á proporcionarle más ventajas que el que tal conducta brille en las bellísimas páginas que han de formar los fastos del Magisterio de primera enseñanza en la edad nuestra.

Sabemos, pues, que la epidemia que se ha presentado en España egravará la situa-

ción ya precaria de una gran parte del Profesorado, y sin embargo, estamos muy seguros que será siempre el primero en sus deberes de ciudadano, el primero, como siempre, en el campo del sacrificio.

CARLOS SOLER Y ARQUÉS.

(Del *Magisterio Español*.)

---

#### NOTICIAS GENERALES.

---

Se dice que en el Ministerio de Fomento hay órdenes secretas para que no se apruebe ni despache ningún expediente de sustitución de Maestros.

Si esta noticia es cierta, como se asegura, ya tiene el Magisterio otro dato para poder apreciar el amparo que le dispensa el señor Pidal.

Afortunadamente, soplan los vientos, para el Ministro, de mal cuadrante.

Porque va á salir.

El proyectado Congreso pedagógico de Zaragoza ha ofrecido la presidencia al diputado Sr. Labra.

D. Tomás de la Concha y D. Pedro Ibáñez, Inspector y Secretario respectivamente de la provincia de Álava, acaban de publicar un precioso mapa escolar de la misma, dedicado al eminente patricio Sr. Marqués de Urquijo.

Consideramos de mucho provecho esta publicación, y sumamente acertada la dedicatoria.

Han fallecido del cólera en Alfafar (Valencia), el Maestro de la escuela pública don Ramón Alambillaga y su esposa, con intervalo de muy pocas horas.

Dios haya recogido sus almas.

Hemos leído que se ha otorgado una nueva subvención de 20.000 pesetas para corridas de caballos.

¡Pobres Maestros! y... ¡pobre pueblo contribuyente!

El Maestro de Casabermeja (Málaga), á quien no se paga hace seis trimestres, se ha tenido que dedicar á la caza para no morir de hambre.

Menos mal, si no le han multado y recogido la escopeta.

Desde 1.º de Julio corriente los Maestros de Madrid formarán los presupuestos del material de sus escuelas, percibirán su importe por dízavas partes y rendirán cuenta justificada de las cantidades que se les entreguen.

Se han destinado 500 pesetas para la compra de libros con destino á la biblioteca del Colegio municipal de San Ildefonso de Madrid.

Se han establecido las oportunas negociaciones para ultimar un tratado de propiedad literaria entre España y el Perú.

## EL MAGISTERIO BALEAR

PALMA II DE JULIO DE 1885.

Un apreciable compañero que tiene en mucha estima los derechos de los Maestros privados nos ha remitido para su inserción el siguiente suelto con cuyas apreciaciones estamos de conformidad.

«El periódico de Madrid *La Educación* en uno de sus últimos números pide al señor Ministro que en virtud de la cuestión sanitaria «mande cerrar todas las escuelas públicas y privadas de España.»

En cuanto á los primeros muy bien, porque en todo tiempo las personas que las regentan perciben sus haberes; pero tocante á las últimas estamos muy seguros de que ningún Maestro del mundo convendrá en ello, porque con el cierre de la escuela queda también cerrada la subsistencia del Profesor, circunstancia sin duda que pasó desapercibida al referido periódico, al cual debemos manifestar que cuando en un pueblo se presenta algún caso sospechoso, las escuelas privadas se cierran por sí mismas

sin necesidad de ninguna disposición gubernativa.

No cese el citado periódico de gestionar respecto á vacaciones completas durante la canícula, porque muchas Juntas Locales no saben lo perjudicial que es para la salud de las tiernas criaturas y de los Maestros la falta de expansión en una época en que las Universidades, Academias é Institutos oficiales permanecen cerrados durante tres ó cuatro meses; y eso que en ellos se trata con individuos que tienen ya desarrollada su parte física.

No menos le agradeceremos solicite del Sr. Ministro, el restablecimiento del asueto del jueves por la tarde en las semanas en que no ocurra día festivo, porque los Maestros bien lo necesitan mayormente con la complicación de tanto estado y tantos trabajos que deben practicar en horas extraordinarias. Hablamos siempre guiados por la experiencia y basta por ahora.

Hemos leído en un colega de esta ciudad que la Junta Local de primera enseñanza de Mahon ha dispuesto que desde el día 15 del actual quede suprimida la clase por la tarde en todas las Escuelas públicas de aquella ciudad.

Como suponemos que muchos de nuestros suscriptores estarán deseosos de conocer la importancia que alcanza actualmente el desarrollo de la epidemia colérica, cuyos estragos en Aranjuez traspasan los límites de lo verosímil, copiamos los siguientes datos y noticias que hallamos en nuestro apreciable colega de Madrid el *Magisterio Español*:

### PROFILAXIS DEL CÓLERA.

LA SALUD PÚBLICA.

*El Dr. Koch.*

El célebre descubridor del vírgula colérico, ha publicado en los periódicos alemanes instrucciones para precaverse del cólera.

epidémico, cuya síntesis se reduce á beber agua hervida, abstenerse de las frutas y legumbres ó comerlas cocidas, y no cometer exceso alguno.

Como novedad en las instrucciones, se encuentran el consejo de beber al levantarse por la mañana, y á media tarde, dos cucharadas de agua con dos gotas de ácido clorhídrico. Esta práctica, que podrá ser ó no eficaz, es perfectamente lógica, y responde á las ideas del micrógrafo alemán acerca de la causa del cólera, pues el doctor Koch cree que el bacillus vírgula sólo vive en un medio alcalino, y que un ácido impide su desarrollo; de modo, que acidificando las secreciones del intestino que son alcalinas, se trabaja contra el desarrollo del microbio.

*El Dr. Pasteur.*

El eminente químico francés aconseja también no usar las aguas de beber sino después de hacerlas hervir y de agitarlas—préviamente enfriadas—durante dos ó tres minutos, en una botella tapada y medio llena; usar vino calentado en las botellas, á 55 ó 60 grados y beberlo—después de enfriado—en vasos expuestos á temperatura de 150 grados próximamente, y comer alimentos muy cocidos ó asados, ó frutas naturales bien lavadas con agua hervida, y el pan cortado en rebanadas delgadas calentadas á 150 grados próximamente durante 20 minutos por lo menos.

El fundamento de estas prescripciones descansa en las observaciones que prueban de modo indudable que las altas temperaturas matan toda clase de gérmenes morbosos, y que el calor es el mejor desinfectante.

Así, todos los recipientes empleados para los usos alimenticios, deben someterse á temperaturas de 150 grados ó más; las sábanas, toallas y demás lienzo de análogo uso, meterse en agua hirviendo, y aún el agua de lavarse deberá hervirse y usarla después que se haya enfriado y mezclado con ácido fénico en la proporción de 20 gramos del desinfectante por cada litro de agua.

La sencillez de estas instrucciones permite á todas las personas ponerlas en práctica, sobre todo para los alimentos y las aguas de beber y de lavarse, cuidando por supuesto de sustraerlos una vez purificados por el calor á la acción del medio ambiente, que puede ser vehículo de nuevos gérmenes.

*El Dr. Rubini.*

El doctor Rubini, de Nápoles, que en 1854 trató á 541 coléricos, sin que uno solo muriese, comunicó al público el remedio por él empleado, que es el alcanfor.

En las manos de otros médicos en Italia dió resultados igualmente satisfactorios. En la terrible epidemia de 1865-66 fué extensamente usado en Inglaterra. Una sola persona repartió 8.000 frasquitos en pocas semanas en el distrito mas castigado de Londres, el Last-End.

Pronto la calma volvió á aquellos barrios, y tan eficaz fué el alcanfor, que el año pasado la misma persona escribía: «El tiempo solo me ha confirmado en la convicción de que si está á mano y se atiende á los primeros síntomas, no hay que temer al cólera.»

Su preparación es la siguiente:

Se disuelve en medio cuartillo de espíritu de vino de 40° Cartier (ó sea alcohol puro), media libra de alcanfor (desmenuzado).

Modo de usarlo.

La diarrea, etc., leve. Tóñese de cinco á diez gotas en un poco de azúcar de pílón ó molida (no con agua) cada 20 minutos, hasta que haya alivio.

La diarrea, etc., fuerte. De 10 á 20 gotas cada cinco minutos; cuando haya alivio, se disminuye la cantidad, alargando los intervalos.

El paciente debe estar envuelto en mantas. En los casos graves se aplica al espinazo una tira de telâ, saturada en la misma tintura; tambien se darán friegas con la misma sobre el estómago y vientre.

*El Dr. Promontoris.*

El Director general de Instrucción pública Sr. D. Aureliano Fernandez Guerra, ha recibido del farmacéutico de Nápoles, Don Eduardo Promontoris, una fórmula con la

cual dice salvó el año próximo pasado, en Nápoles, á muchísimos atacados de cólera, y que se hallaban en un estado desesperado,

La fórmula es la siguiente:

Extracto acuoso de opio . . . . .	5 centígrs.
Citrato de hierro y ácido tartárico en partes iguales . . . . .	2 gramos.
Emolición gomosa y agua aromática en partes iguales . . . . .	200 »
Jarabe de cidra . . . . .	40 »

Mézclese.

La comunicación original se ha pasado á la Direccion general de Beneficencia y Sanidad,

\* \* \*

Según los partes oficiales publicados en la *Gaceta* en los dias 1, 2, 3 y 4, se registraron las siguientes invasiones y defunciones.

Dia 1. Madrid: Capital, 5 invasiones y 3 defunciones; Cienpozuelos, 6 y 5; Aranjuez, 201 y 70; Alicante, 50 y 27. Valencia: Capital, 124 y 44; en el resto de la provincia, 446 y 191. Murcia: Capital, 19 y 15; en los demás pueblos, 136 y 57. Toledo, 24 y 12. Cuenca, 0 y 6. Zaragoza, 80 y 39. Total, 1091 inv. siones y 368 defunciones.

Dia 2. Madrid: Capital, 4 y 1; Aranjuez, 152 y 78; Cienpozuelos, 6 y 2; Alicante, 205 y 69. Valencia: Capital, 104 y 71; en el resto de la provincia, 679 y 341. Murcia: Capital, 20 y 12; en los demás pueblos, 154 y 49. Castellén, 77 y 46. Cuenca sin novedad. Toledo, 78 y 31. Zaragoza, 68 y 24. Total, 1546 invasiones y 724 defunciones.

Dia 3. Madrid: Capital, 7 y 2. Aranjuez, 99 y 62; Cienpozuelos, 6 y 1. Murcia: Capital, 40 y 7; en los restantes pueblos, 132 y 74. Valencia: Capital, 159 y 109; en el resto de la provincia, 494 y 257. Castellón, 169 y 54. Alicante, 110 y 48; Cuenca, 6 y 4. Toledo, 72 y 65. Zaragoza, 60 y 40. Total, 1.354 defunciones y 664 fallecimientos.

Día 4. Madrid. Capital: 4 invasiones y 4 defunciones; Aranjuez, 139 y 42; Cienpozuelos, 4 y 0; Mú-cia. Capital, 16 y 10; en

el resto de la provincia, 122 y 45; Valencia: Capital, 16 y 10; en el resto de la provincia, 122 y 45; Valencia: Capital, 216 y 133; en los demás pueblos, 629 y 287. Alicante; capital, sin novedad; en los pueblos de la provincia, 103 y 44; Castellón: Capital, 4 y 3; en el resto de la provincia, 58 y 37. Cuenca, 3 y 5; Toledo: Capital, 9 y 2; en los demás pueblos de la provincia, 22 y 19. Zaragoza: Capital, sin novedad; en toda la provincia, 79 y 34. Total, 1.426 invasiones y 668 defunciones.

\* \* \*

El jueves por la mañana S. M. el Rey, inspirándose solamente en sus levantados sentimientos, y sin más acompañamiento que el de su ayudante de campo, marchó á Aranjuez, localidad donde hasta ahora ha causado más víctimas la epidemia, para visitar á los enfermos y llevar con su real presencia el consuelo á aquella afligida población.

Nadie estaba enterado del viaje de S. M., ignorándolo hasta la propia real familia.

S. M. dejó en Aranjuez una crecida suma para las atenciones más apremiantes, dando orden á su Intendente para que ponga á disposición del Alcalde de dicho punto, para distribuir las entre los pobres 10.000 pesetas.

S. M. regresó á esta capital en el tren de la misma tarde. El entusiasmo con que la opinión pública recibió la noticia del viaje del Monarca está perfectamente descrito en el siguiente sentido y elocuente párrafo que tomamos de nuestro colega *El Imparcial*:

«Los vivos dados por el pueblo de Aranjuez al ser gratamente sorprendido por la regia visita y las aclamaciones tributadas por la muchedumbre en las calles de Madrid á S. M. el Rey al volver de su expedición caritativa, son no más que el eco del aplauso, de la alabanza y de las bendiciones que surgen vigorosas y sinceras de esa gran masa del país, que se engrandece ante toda acción hidalga y se ve representada y ennoblecida con toda gallarda iniciativa del valor y de la caridad.»

INCOMPARABLES MAQUINAS PARA COSER

DE

«LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER.»



SUCURSAL EN PALMA

4 JAIME II, 4.

La enseñanza de las labores en las Escuelas de niñas debe resultar necesariamente completa, perfecta y acabada si las Señoras Profesoras disponen de una máquina para coser y en ella adiestran y educan á sus discípulas.

Las exigencias de la época excluyen casi por completo cierta clase de costura hecha á mano, cuando la máquina la da superior en calidad y hermosura con una economía pasmosa de tiempo y sin detrimento de la vista, uno de los órganos mas esenciales del cuerpo humano.

**Dos pesetas 50 cénts. semanales.**

es necesario desembolsar no más, ó su equivalencia por cuotas mensuales ó trimestrales, para obtener una de las máquinas de la Compañia Fabril «Singer» que son las más á propósito para la enseñanza en las escuelas de niñas, según así lo han entendido diversas Juntas de Instrucción Pública de España y no pocas Juntas Locales de Primera enseñanza, adoptando exclusivamente nuestros modelos en las escuelas públicas.

Tenemos viajantes en todos los pueblos de la provincia con residencia en Manacor, Inca, Lluchmayor, Mahón, Ciudadela é Ibiza, los cuales giran visitas periódicas y se encargan gratis de todas las atenciones y enseñanza á domicilio.

MAQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIROLA

*Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma.*

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.

La misma casa cuenta con viajantes inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Bini-salem, Mahón, Ciudadela é Ibiza.

Ven á plazos de 4 á 40 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y además relojes, á precios módicos.

*Relojeria de Rubirola, Odon-Colom.*

TRASLADO.

LA MUY ANTIGUA Y ACREDITADA

CASA BANQUÉ,

única facultada en Mallorca é Ibiza para espender las muy célebres máquinas para coser

WERTHEIM.

Se ha trasladado á un nuevo y espacioso local inmediato al antiguo, donde podrá servir con mayor puntualidad los constantes pedidos que recibe, como tambien llevar á efecto cualquiera reparación, para lo que cuenta con entendido personal y un taller exprofeso.

**Recomendamos á las Sras. Profesoras la novísima máquina**

WERTHEIM

que es sin duda alguna la más útil de las conocidas ya por ser casi completamente automática, por lo que está al alcance de las niñas de corta edad, como tambien por su maravillosa ligereza é incomparable perfección en las labores, no produciendo ruido alguno en su marcha.

MAQUINAS PARA OJALES.

No creemos por demás recomendar nuestro buen servicio con respecto á las poblaciones, pues nos complacemos en atender el mismo día cualquiera reclamación que se nos haga.

VENTAS Á PLAZOS

*Viuda BANQUÉ.—Odon-Colom, 36, frente la Azuzena.*

Palma.—Tipografía de Bartolomé Rotger-1885